Un marqueur de relation peut être un adverbe, une conjonction, une préposition ou un signe de ponctuation : le point, le point-virgule et le deux-points.

## Les marqueurs les plus courants

Catégorie	Fonction	Marqueurs
Addition, ajout	On s'en sert lorsque l'idée subséquente est du même type que la précédente : 2 faits, 2 causes, 2 exemples	Et, aussi, de plus, en outre, sans compter que, de surcroît, parallèlement, ajoutons que, d'autant plus, également, et, en plus
	; .	Le point-virgule et le point peuvent remplacer un marqueur d'addition ou d'ajout.
Explication	Annonce l'explication de ce qui précède	Aussi, autrement dit, car, c'est pourquoi, de ce fait découle, en d'autres termes, en effet, en fait, on comprend alors que, pour tout dire, à cause de, en d'autres mots, pour cette raison, ainsi, effectivement, etc.
	:	Le deux-points peut remplacer un marqueur d'explication.
Opposition/restriction	Annonce une idée contraire ou une restriction à ce qui précède	À l'opposé, au contraire, cependant, en revanche, mais, or, par ailleurs, par contre, pourtant, contrairement à ce que, d'autre part, mais, néanmoins, toutefois, tandis que, bien que, en dépit de
	;	Le point-virgule peut remplacer un marqueur de restriction (cependant, néanmoins, toutefois, etc.)
Cause	Annonce la cause de ce qui précède	Parce que, puisque, car, étant donné que, attendu que, comme vu que, d'autant plus que, en effet, effectivement, à cause de
	:	Le deux-points peut remplacer un marqueur de cause.
Comparaison	Annonce une idée similaire, qui peut être comparée à la précédente	Comme, de même que, ainsi que, de la même façon
Conséquence	Annonce la conséquence de ce qui précède	De sorte que, conséquemment, donc, ainsi, si bien que, par conséquent, alors, c'est pourquoi, en conséquence, ce qui explique, par voie de conséquence
	:	Le deux-points peut remplacer un marqueur de conséquence.
Conclusion	Annonce la conclusion d'un paragraphe	Finalement, bref, en fin de compte, somme toute, en conclusion, ainsi, donc, en définitive, enfin, en somme, pour terminer

Par ailleurs, un marqueur de relation n'est pas toujours nécessaire pour établir la relation entre deux idées : un procédé de reprise pourrait suffire. Aussi, on peut choisir d'unir deux idées à l'intérieur d'une même phrase à l'aide de la **coordination** ou de la **subordination** ou de la **ponctuation** (point-virgule ou deux-points) : Exemples :

«À cela s'ajoute le constat que l'économie des communautés est très fortement dépendante d'une main-d'œuvre spécialisée qui est importée des régions méridionales de la province faute de main d'œuvre spécialisée chez les Amérindiens, car les membres des communautés amérindiennes accèdent peu au niveau d'éducation nécessaire à développer des compétences spécialisées.»;

«De plus, la plupart des communautés sont éloignées des marchés et près de 30% d'entre elles ne sont pas reliées au réseau routier, **ce qui** rend le transport des quelques ressources disponibles très difficile et à des coûts peu compétitifs.»

[...] les membres des communautés amérindiennes accèdent peu au niveau d'éducation nécessaire à développer des compétences spécialisées : 70% des Amérindiens ne terminent pas leurs études secondaires.